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俗话说：背靠大树好乘凉。洛宁地理位
置优越，生态环境优良，湖滨把生产基地设
在洛宁，依托洛宁现有的果树资源，充分利
用了洛宁的区位、气候等优势，自然能起到
事半功倍的效果。

兵未至，粮草已经备足

洛宁由于地理位置优越、生态环境优
良，生产的苹果具有色泽艳丽、香味馥郁、酸
甜适口、耐贮耐运等特点，深受各级专家和
广大消费者的好评。

据悉，目前洛宁的苹果种植面积有20余
万亩，品种有嘎啦、金冠、富士等，以商品果
为主。洛宁上戈苹果自1989年以来，先后获
得省级以上优质产品大奖35项次。

目前，上戈镇是全省唯一的一家绿色食
品生产基地，也是农业部划定的优质苹果最
佳适生区之一，2006年7月被河南省建设厅
授予“中州名镇”称号。

这样丰富且优质的资源，对一个以果汁
生产为主的企业来说，犹如一个聚宝盆。这
正是，兵未至，粮草已经备足。湖滨把生产
基地设在洛宁，占了先天优势。

重提升，加快调整结构

虽然湖滨得先天之优势，但仍有问题摆
在其面前。那就是，洛宁苹果种植基本上始
于20世纪80年代，目前，不少果树已经到了
衰老期。再者，湖滨要生产浓缩苹果汁，除
了普通水果外，更需要高酸苹果品种。因
此，苹果质量的升级、品种的改造成为湖滨
需要解决的问题。

湖滨相关负责人说，湖滨介入后，将会
加快洛宁果园的更新改造，促进新陈代谢，
优化苹果品种，使苹果种植结构更加合理。
而且亿万元的苹果采购需求，将引领苹果标
准化示范园建设，走标准化、规模化、产业化
道路，提高产品数量和质量。

同时，湖滨公司承诺加大科技投入，加
快新品种的引进种植和管理步伐，提高管理
效益，通过运用企业化管理模式，统一规划、
统一引进、统一技术、统一回收，带动周边果
农提高抵御市场风险的能力，带动洛宁苹果
产业的持续快速健康发展。

建基地，以龙头带发展

优化种植结构，提升苹果质量，需要的不
是口号而是行动。湖滨以“绿色食品”和“有机
食品”为方向定位，着力打造自属基地，通过基
地的示范作用，带动结构优化升级。

上述负责人说，湖滨以龙头带动为主，
在种植品牌形象的塑造与推广，优质种苗的
供应、选配，生产标准化规范管理与技术培
训指导，种植户的信息管理与产业预警，采
摘前农药残留的现场检测与果品安全控制，
产品采摘——收购——供应的安排与统筹，
经济增长点的开发与利用，林间套种作物的
引进、实验、种植推广、产品销售等方面为种
植户提供全方位的优质服务。

湖滨将在全市县区推广种植若干个大
型水果原料基地，引进最先进的榨汁、鲜果
兼用品种，改良升级我市的果树苗木品质。

湖滨力推“果树银行”计划，让果树真正
成为果农身边的“定期存折”。这是湖滨反
哺三农、积极承担社会责任的举措之一。

绿色湖滨 助力“三化”
富农惠农 崛起中原

▲

姚兵兵稚气未脱，笑起来一脸灿烂。去年代表中国队争夺伦敦奥运会赛
艇入场券铩羽而归的他，心里有着永远的奥运梦——

洛阳小伙，要在下届奥运会拿金牌

背靠大树好乘凉
——湖滨全产业链之资源优势

□记者 邓超 通讯员 倪俭康 文/图

昨日，在伊滨区诸葛镇梁村，
略显凌乱的庭院里，母亲韩龙枝
默默地为儿子收拾着行李，父亲
姚治平则在一旁不停絮叨：“你要
严格遵守队里规定，注意饮食，照
顾好自己的身体……”儿子姚兵
兵要走了，他一出去训练、比赛，
通常一年多都不能回来，两口子
心里不舍，嘴上却不说。

身高体壮的姚兵兵，稚气未
脱，笑起来一脸灿烂。本月初，
这个还似邻家男孩的小伙，在如
林强手中夺得全国赛艇冠军。
去年代表中国队出战，争夺伦敦
奥运会入场券铩羽而归的他，依
然在用青春和汗水编织自己的
奥运梦。

10月初，陕西西安东郊的灞河长安码头水
域，全国数百名赛艇高手云集于此，为争夺
2012“灞桥·中国杯”多人赛艇公开赛的各个项
目冠军展开激烈角逐。这项由国家体育总局
水上运动管理中心主办的赛事，正在逐步被打
造成国际性的高水平公开赛。

姚兵兵代表上海海洋大学参赛，和队友夺
得男子2000米和男子500米8人单桨两个项
目的冠军。

姚治平、韩龙枝两口子，本来可以去现场
一睹儿子夺得全国赛艇冠军的英姿。比赛前
几天，姚兵兵还特意打来电话，说为他们准备
了两张入场券。可是，双节假期里，在诸葛镇
政府上班的姚治平，由于忙禁烧和村民搬迁，
没休息一天，去现场为儿子加油鼓劲的机会，
就这样错过了。

其实，就算没有去成比赛现场，姚治平、韩
龙枝两口子也对儿子的实力很有信心。

这信心，来源于姚兵兵这些年来不分寒暑
的苦练。

2005年4月28日——这一天姚治平记得
很清楚——来自上海的两名体育教练摸到了
姚治平家，对他说姚兵兵是个练赛艇的好苗
子，要把姚兵兵带到上海好好培养。

在这之前，姚家还在为姚兵兵究竟是搞田
径还是练赛艇纠结。当时，姚兵兵还未满16
岁，身高已超过1.8米，练体育才一年。

第二天，沉浸在兴奋中的姚治平和韩龙
枝，目送两名登门求才的“伯乐”带走了他们的
儿子。

来到陌生城市的姚兵兵，还没完全消除心
中的胆怯，就开始投入紧张的系统训练。

“要做好吃苦的准备。”这是进入上海市水
上运动中心第一天教练告诫他的话。

每天 跑 步 20 公 里、每 周 划 艇 360 公
里……随着训练的推进，强度也在逐渐加大。
除此之外，生活中也有许多困难考验着远离父
母的姚兵兵：宿舍里没有风扇，蚊蝇不断，一个
星期只能休息一天……5个月后，姚兵兵第一
次回家探亲，看到又黑又瘦的他，父母都愣住
了。这时候，姚治平和韩龙枝才知道，姚兵兵
经常累得在宿舍里哭……

7年来，姚兵兵从未在家过过生日，甚至从
未和家人一起过过年，身上因为训练和比赛落
下的伤，他自己也记不清有多少处。

在进行专业训练的同时，姚兵兵在上海松
江二中坚持学习文化课，今年夏天，他被上海
海洋大学正式录取。

姚兵兵现在身高接近两米，有着天然
身体优势的他，靠着勤学苦练，这几年在
国内各项赛艇比赛中成绩突飞猛进。

2010年的全国赛艇锦标赛，姚兵兵
代表上海队出战，在2000米8人单桨比
赛中，以落后冠军0.06秒的微弱劣势，与
队友一同夺得第二名。在此之前，姚兵兵
在包括全国运动会等重要赛事中，也屡次
闯进决赛。

崭露头角的姚兵兵，2010年年底应
招进入赛艇国家队。此时的国家队，是为
备战两年后的伦敦奥运会而成立的，最初
入选的运动员有100多人，通过世界杯系

列赛等比赛的筛选，最终只剩下40余人。
在世界杯系列赛上与国际高手的多

次过招，让姚兵兵日渐成熟。2011年八
九月间，他迎来了运动员生涯开始以来最
为重要的一项赛事——在斯洛文尼亚举
行的赛艇世界锦标赛暨伦敦奥运会资格
赛。遗憾的是，他和队友组成的中国男队
在8人单桨比赛中遗憾出局，与奥运会失
之交臂。

这一次比赛后，姚兵兵好几天才
从失利的阴影中走出。之后，国家队
解散后回到上海的他，又埋头投入艰
苦的训练。

姚兵兵家本在伊滨区诸葛镇白塔村，
因为道路建设涉及该村，去年，姚家才搬
到梁村的亲戚家寄住。

白塔村在伊河边上，因为伊河水势凶
险，大人总是叮嘱小孩不要下河。

姚兵兵12岁那年，就在湍急的河流
中做了回救人小英雄。

那年夏天，他看到同村一个小伙伴因偷
偷下河游泳，被卷入深不可测的漩涡中，他
奋不顾身跳入水中，用尽全身力气救出了小
伙伴。这件事，当时在乡邻间传为美谈。

“我一看见水就有种与生俱来的亲切
感，这可能也是我在艰苦的赛艇训练中能
坚持下来的原因吧。”姚兵兵说。

本月初，西安的比赛结束后，姚兵兵
请假回家探亲。这是难得的与家人团聚
的机会，姚治平说，儿子去年10月回来探
亲走后，已经整整一年没再回来了。

因为训练时需要长时间坐在舟艇上，
姚兵兵有比较严重的腰椎间盘突出。他在
家的这十余天，父母四处打听治腰椎间盘
突出的良方，每天轮流给他按按揉揉。

在姚兵兵眼里，父亲姚治平有些“啰
嗦”，总是在他耳边念叨“胜不骄败不
馁”、“失败乃成功之母”这些其实他早已
懂得的道理。

也许是受父亲影响，姚兵兵很谦虚。

这些年大小比赛中得的那些奖牌、奖杯、
荣誉证书，他几乎没拿回家过。有时候，
姚治平和韩龙枝还是从网上才知道儿子
又在哪一项比赛中取得了好成绩。

除了日复一日的训练，平日里姚兵
兵还喜欢上网、听歌。这个23岁的小伙
儿，心里有很多偶像，其中最多的还是那
些曾站在最高领奖台上的奥运冠军们。

今年，姚兵兵被国家体育总局授予
国家“运动健将”称号。他说：“在我心
里，最大的舞台是奥运会。我期待能在
奥运会上拼搏，为国家拿金牌，这是我永
远的梦想。”

赛艇，起源于英国，是奥运会的传统项目之一。比赛中，由一名或多名桨手坐在舟
艇上，背向舟艇前进的方向，通过桨和桨架的杠杆作用进行划水，使舟艇前进。因为多
在江河湖泊等自然水域中进行，空气清新，阳光充足，能有效提高人体的心血管和呼吸
系统功能，因此赛艇运动有“肺部体操”之称。

在2008年北京奥运会上，中国赛艇队完成历史性突破，在女子四人双桨决赛中，中
国队最终以6分16秒06的成绩夺得冠军，这是中国赛艇在奥运会上夺得的第一枚金
牌。为中国队实现零的突破的四名选手是：唐宾、金紫薇、奚爱华和张杨杨。

新科全国赛艇冠军

7年的苦练

灰色的记忆

小时候的逸闻

不变的奥运梦想
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姚兵兵和家人在一起。


